

In memoriam: Dr. Luis Javier Jara Quezada (1948-2024)

In memoriam: Dr. Luis Javier Jara Quezada (1948-2024)

Olga Vera-Lastra,* Carlos Pineda-Villaseñor[‡]

En el ámbito de la medicina de alta especialidad y la investigación científica que se realiza en nuestro instituto, pocas figuras han ejemplificado con tanta elocuencia la confluencia de dedicación, erudición y humanismo como nuestro anterior Editor en Jefe de la revista *Investigación en Discapacidad*, el Dr. Luis Javier Jara Quezada.

Nacido el 06 de enero de 1948 en Huamachuco, La Libertad, Perú, y fallecido el 15 de enero de 2024 en la Ciudad de México, el Dr. Jara Quezada no sólo se distinguió por sus contribuciones al campo de la reumatología, sino también por su compromiso con la formación de futuras generaciones de médicos. Su transición de ciudadano peruano a destacado miembro de la comunidad médica mexicana ilustra un periplo profesional y personal de notable alcance y significado.

FORMACIÓN Y CARRERA ACADÉMICA

Su trayectoria académica comenzó en Lima, Perú, donde completó su educación primaria, secundaria y preparatoria, sentando las bases de su futura excelencia en el campo médico. En la Universidad Nacional Federico Villarreal obtuvo su título de médico cirujano en 1975.

No contento con los logros obtenidos, prosiguió su especialización en Medicina Interna en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos entre 1976 y 1979, mostrando tempranamente su inclinación por la profundización y especialización académica.

Su pasión por la reumatología lo trajo a México, donde completó estudios de postgrado en el Hospital de Especialidades del Centro Médico Nacional La Raza, afiliado a la Universidad Nacional Autónoma de México. Su carrera posterior en este hospital, desde médico de base hasta director de Educación e Investigación en Salud, refleja un compromiso continuo con la práctica médica, la investigación y la educación en salud.

CONTRIBUCIONES CIENTÍFICAS Y PEDAGÓGICAS

El Dr. Luis Javier Jara Quezada no sólo se distinguió por su excelencia clínica, sino también por su ferviente dedicación a la investigación. Entre sus líneas de investigación más notables se encuentran el estudio de la regulación neuroendocrina de la respuesta inmune en enfermedades reumáticas, la interacción entre embarazo y lupus eritematoso sistémico, y el análisis de síndromes autoinmunes inducidos por adyuvantes y vacunas contra COVID-19.

Citar como: Vera-Lastra O, Pineda-Villaseñor C. *In memoriam: Dr. Luis Javier Jara Quezada (1948-2024)*. Invest Discapacidad. 2024; 10 (2): 97-98. <https://dx.doi.org/10.35366/116867>

* Departamento de Medicina Interna, Hospital de Especialidades «Dr. Antonio Fraga Moureb», Instituto Mexicano del Seguro Social, Centro Médico Nacional La Raza, Ciudad de México, México.
[‡] Director General, Instituto Nacional de Rehabilitación «Luis Guillermo Ibarra Ibarra».

Correspondencia:
Carlos Pineda-Villaseñor
E-mail: cpineda@inr.gob.mx



Su obra publicada, que incluye unos 200 artículos científicos y varios libros de reumatología, alcanzó más de 6,500 citas, lo que evidencia un impacto significativo en la comunidad científica global.

RECONOCIMIENTOS Y LEGADO

A lo largo de su carrera, el Dr. Luis Javier Jara Quezada recibió múltiples distinciones que reflejan su estatus como líder en su campo. Fue nombrado investigador emérito por el Consejo Nacional de Humanidades Ciencias y Tecnologías en 2022, un reconocimiento a su larga y fructífera carrera en investigación. Además, recibió la distinción de Maestro de la Reumatología Mexicana, así como el Máster del *American College of Rheumatology* en Estados Unidos y de la Liga Panamericana de Asociaciones de Reumatología.

Su enfoque pedagógico, caracterizado por un rigor académico y una dedicación a la enseñanza

práctica, ha dejado una huella indeleble en sus numerosos discípulos. El Dr. Jara Quezada enfatizaba la importancia de una preparación exhaustiva y el compromiso con el aprendizaje continuo, principios que guiaron su labor educativa y que continúan inspirando a quienes tuvimos el privilegio de aprender de él.

Vivió una vida marcada por la pasión por su trabajo, un compromiso inquebrantable con sus pacientes y alumnos, y una contribución perdurable al avance de la medicina. Su legado, arraigado en la excelencia clínica, la investigación pionera y la enseñanza inspiradora, perdurará como un testimonio de su vida y obra.

Con profundo respeto y admiración, recordamos a un médico, maestro e investigador cuya influencia trascendió fronteras. Estoy seguro de que sus enseñanzas seguirán iluminando el camino de futuras generaciones en el ámbito de la investigación en salud.